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أنواع جمع التكسير

[image: image6.jpg]


[image: image7.bmp][image: image8.jpg]


[image: image9.jpg]


[image: image10.png]


[image: image11.jpg]A A



[image: image12.png]


[image: image13.jpg]


[image: image14.png]


[image: image15.jpg][EAGIORYY



[image: image16.bmp][image: image17.jpg]


[image: image18.jpg]


[image: image19.png]


[image: image20.jpg]


[image: image21.wmf][image: image22.jpg]


[image: image23.png]


[image: image24.jpg]


[image: image25.jpg]


[image: image26.jpg]


[image: image27.jpg]






















  ينقسم العلم بحسب لفظه إلى :



وينقسم بحسب دلالته إلى ثلاثة أقسام



































هي ما تدل على العدد من الثلاثة إلى ما لا نهاية له .





أصدِقَــاء السوء يجرونك للهلاك .





فِعْــلاَن





أَفْعِــــلاًء





السكينة ثمرة من ثمـــار الصلاة .





فِعَـــال





فُعُــــول





من كمال الإيمان أن تكرم الضُيُـــوف





أطفئ نــيران الغضب بالتسبيح والاستغفار .





فُعَـــــلاَء





الأتقياء كُرمـــاء في إنفاقهم .








فُــعَّــــال





تطوع شبــان لإنقاذ غريق .








فَعَلَـــة





أفلــح الطلبـــة المجتهدون .





هي كل جمع تكسير وقع بعد ألف تكسيره حرفان ، أو ثلاثة أوسطها ياء ساكنة .











   مَفَاعِـــــل








   فَعَائـــــل








   فَوَاعِــــل








   أَفَاعِــــل








   فَعَالِــــل








   مَفَاعِيـــل








     فَعَالِيـــل








تعلمت في مدارس








جنودنا غضافر في الميدان





ابحث عن جواهر الناس لا عن 


مظاهرهم





واجب عليك توقير العلماء الأفاضــل








تضاء المساجد بقنادل ومصابيح








نور حياتك بمصابيح الخير





المؤمن يسعى لأجر أغلى من قناطير الذهب 





تمنع صيغ منتهى الجموع من الصرف�





فتكون علامة رفعها الضمة دون تنوين





وعلامة نصبها الفتحة دون تنوين





وعلامة جرها الفتحة نيابة عن الكسرة دون تنوين 





جمع التكسير





هو كل ما زاد على اثنين أو اثنتين مما له واحد من لفظه ومعناه ، مع تغيير في صورة المفرد .








جموع قلة





جموع كثرة





وهي ما يدل على العدد من الثلاثة إلى العشرة





وهي ما يدل على العدد من الثلاثة إلى ما لا نهاية له





أفْعِلَة





أَفْعُل





أَفْعَال





فِعْلَة





أفئــدة المؤمنين تشتاق إلى مكـــــة .





صحابة رسول الله أنجــــــــم في السماء .





( ففتحنا أبـــــواب السماء بماء منهمر ).





أخذت العلم من شيخـــــة  عظماء .





هو ما كان غير مستقل في النطق ، بل هو كالجزء من الكلمة السابقة





ولا يُبتـدأ بــه





ولا يقع بعد ( إلا )

















الأول 





ما يختص بالرفع وهو خمسة








الثانــي





ما يشترك بين النصب والجر وهو ثلاثة





الثالث





ما يشترك بين الرفع والنصب والجر وهو





كوفئتُ على اجتهادي





التاء المتحركة











1








2














ألف الاثنيـــن





الضيفان قُوبلا بالترحاب








3














واو الجماعـــة





المؤمنون مخلصــــون 





4














يـــاء المخاطبــة





أرجو أن تكوني مجتهدة





5














نــــــون النســـــوة





المؤمنات يصدقن في أقوالهن





3














هـــــاء الغيبــة





صديقتكِ من تجدينها وقت الشدة





2














كــــاف الخطـــاب





هل تعجبكِ القصص البوليسية ؟





1














يــــاء المتكــلم





تعجبنـي مؤلفات ابن القيم





نــــــا الدالة على المتكلمين فقط 





* أصبحنـــا أصدقاء أوفياء .





* ترفـــرف السعــــادة فوقنـــا .





* كافأتنــا المدرسة لتفوقنــا .








ينقسم بحسب موقعه من الإعراب إلى ثلاثة أقسام 








هو ما وضع لمسمى معين ينتقل إليه الذهن دون حاجة إلى قرينة ، كأحمد ومكة .








أقسامـــه





مركب





مفـــرد








علي ، سعاد ، ليلى .








عبدالله،  سامراء،  تأبط شراً





لقـــــب





اســـــــم








كنيــــة








وهو مــا دل على الشخص نفســـــــــــه





وهو ما صُدِّر بأب ، أو أم ، أو ابن





وهو ما  أشعر بمدح ، أو ذم ، أو غيرهما





كيوسف، موسى، عيسى





أبو هريرة ، أم سلمة  ، ابن المقفع








كذي النورين ، 


سيد القراء ، شيخ الإسلام











إعرابــه








يعرب العلم حسب العوامل المتقدمة عليه





تقع الحركات على آخر المفــــــرد





ويلازم البناء على الكسر إذا ختم بـ ( ويه )








أما المركب المزجي فيعــــــــرب إعــــــراب الممنوع من الصرف إذا لم يختم بـ (ويه )





كما تظهر على الجزء الأول من المركب الإضافي  ، والجزء الثاني منه يعرب مضافاً إليه دائماً .








محمدٌ ولد نجيب.


سمعـت محمـــــداً . مررت بمحمـــــدٍ .





جاء عبدُ الله .


سمعت عبدَالله.


مررت بعبدٍالله .








بعلبكُ مدينة جميلة .


زرت بعلبــــــــــكَ .


ذهبت إلى بعلبكَ .








عاش سيبويهِ بالبصرة .


إن سبويهِ مفخرة النحاة.


قرأت عن سيبويهِ.�


.








هو اسم يعين مدلوله تعييناً مقروناً بإشارة حسية إليه .





أقسامه





يأتي اسم الإشارة مفرداً ، ومثنى وجمعاً ، مذكراً ومؤنثاً ،   �                              عاقلاً وغير عاقل .








ذا





للمفرد المذكر





ذا طالـــــب نجيـــــــــب .








ذه فتـــــاة مطيعـــــة .





المفردة المؤنثة





ذه





تيك فتاة تساعد والدتها .





المفردة المؤنثة











مررت بذين الرجلين .





للمثنى المذكر











تان معلمتان  فاضلتان .





للمثنى المــــــؤنث











أولاء مجاهدون يرفعون راية الحق.





للجمع بنوعيـــــــه














تي








ذان








تان








أولاء





هنا سنلتقـــــــي غــــــداً .








للمكــــــــــــــــــــان














هنــا





بعض أحكامه





       المشـــــار إليه له رتبتان :





قريب





بعيــــــد





يشار إليه مجرداً من لام البعد وكاف الخطاب





ـ ذان كتابان جديدان


ـ { إني أريد أن أنكحك إحدى ابنتي هاتين }





يشار إليه بهما معاً . أو بالكاف فقط





ـ { ذلكما مما علمني ربي }


ـ { ألم أنهكما عن تلكما الشجرة }








ويكثر دخول هاء التنبيه على أسماء الإشارة ، لكنها لا تجتمع مع اللام





ـ { إذا جاءتهم الحسنه قالوا لنا هذه }.


ـ { قال ربنا هؤلاء شركاؤنا } .


ـ هذا محارب عتيد ،  وهذه مجاهدة صبورة .








اسم مبني يدل على





المتكلم


كأنا





المخاطب كأنت





الغائب كهـــو





أقســـــــام الضميـــــــــــر





متصـــــل





منفصــــل





هو ما يُبتدأ به الكــلام أو يقع �بعد  ( إلا ) وعدده أربعة �وعشرون ضميراً .





منها اثنتا عشر ضميراً مختصة بالرفع





واثنا عشر أخـــــــرى مختصة بالنصب





المتكلم





إياه ، إياها ، إياهما ، إياهم  ، إياهن 





الغائب





إياكَ ، إياكِ ، إياكما ، إياكم ، إياكن





ـ هو مجد وهي مثالية .


ـ هما معلمان فاضلان .


ـ هن أمهات فاضلات .














ـ أنتِ فتاة مهذبة .


ـ  أنتما طالبان مجتهدان .


ـ أنتم محافظون على الصلاة.








ـ أنا أحب العلم .


ـ نحن أمة وسطى.





هو ، هي ، هما ، هم ، هن





الغائب





أنتَ ، أنتِ ، أنتما ، أنتم ، أنتن





المخاطب





أنا ،  نحن





المخاطب





إياي ،  إيانا





المتكلم





ـ إياي تذكر الصديقُ.


ـ إيانا أكرم الضيف.














ـ إياك نعبد وإياك نستعين .


ـ  إياكما كرمت الدولة  .


ـ إياكن مدحت المعلمة .








ـ إياه عالج الطبيب  .


ـ إياهما خص المدرب بالجائزة .


ـ إياهن شكرَ المحسنون.











